

características del teletrabajo en Europa; se estima, haciendo advertencia de las dificultades estadísticas existentes, que en torno a un 3% de la población ocupada desarrolla mediante este sistema su actividad laboral (0,6% en España). En la segunda, a partir de la entrevista en profundidad, se trata de conocer la situación de las mujeres implicadas en esta actividad en zonas rurales. Estamos ante un colectivo de mujeres diferente al conjunto de las entrevistadas en capítulos anteriores: profesionales de un nivel medio-alto, que han optado por esta alternativa como medio de compaginar vida familiar y profesional, creando en ocasiones su propia empresa o despacho. Viene a coincidir con A. Caballé en la dificultad para poder establecer todavía conclusiones sobre los efectos del teletrabajo en el desarrollo de las áreas rurales.

Quizás las editoras deberían de haber cerrado la obra con un capítulo de carácter conclusivo. Me arrogaré, pues, ese papel aunque sea sólo en unas cuantas líneas.

En el conjunto de actividades contempladas (con la excepción del «teletrabajo», cuyo impacto en el desarrollo del medio rural y en el incremento de la actividad laboral femenina parece que aún es pronto para evaluarlo) y a pesar de la diversidad de contextos geográficos y socioeconómicos analizados, se identifican una serie de constantes que, a mi juicio, son las que definen el trabajo no agrario de la mujer en el medio rural.

Hay un punto de partida que son los bajos ingresos de sus familias, que motivarían la disponibilidad de la mujer a entrar en el mercado laboral, pero limitada por su baja cualificación profesional.

Ambas características podrían darse asimismo entre los varones de la familia. Y de hecho es posible que se den y que los impulse a entrar en otro ámbito laboral. Pero lo específico y determinante de las opciones de trabajo de la mujer es, por una parte, que ese trabajo va a desarrollarse en tareas que son consideradas una prolongación de las tareas domésticas o reproductoras, una prolongación de las habilidades adquiridas en el desarrollo de esas tareas: coser, limpiar o cocinar, ya sea en el trabajo textil a domicilio, en la atención al turismo rural o en la elaboración de dulces. Y, por otra parte, estas mujeres sufren las consecuencias de ser ellas mismas una oferta cautiva: en áreas de limitadas oportunidades de empleo y disponiendo de una escasa (cuando no nula) movilidad geográfica, impuesta por sus propias responsabilidades domésticas; la nula movilidad se alcanza cuando estos trabajos se desarrollan en la misma esfera doméstica, en el propio hogar.

Como resultado de tal suma de factores, los trabajos desarrollados por estas mujeres vienen siendo caracterizados por situarse próximos a los circuitos sumergidos o claramente irregulares, por ser escasamente exigentes en cualificación laboral (salvo la aplicación de las habilidades femeninas adquiridas en la propia distribución de roles domésticos), por tratarse de actividades apenas mecanizadas, por su elevado requerimiento de mano de obra, con remuneraciones bajas y, además, con carácter preferentemente estacional.

¿El nuevo papel de las mujeres en el desarrollo rural o la contribución de las mujeres al statu quo?— JOSEFINA CRUZ VILLALÓN

*Un coloquio sobre las sequías en España**

En un momento en el que la disponibilidad de agua, así como su distribución, uso y consumo en el territorio español son objetos de debate en círculos científicos, políticos y socioeconómicos —e incluso a nivel de la calle—, la publicación de la monografía que se reseña es de oportunidad notable. *Causas y consecuencias de las sequías en España* es fruto de un coloquio que, organizado por el Instituto de Geografía de la Universidad de Alicante, reunió a investigadores de diez departamentos universitarios, del CSIC y del Museo de las Ciencias de Valencia para tratar de la indigencia pluviométrica a escalas nacional y regional; en cualquier caso, de un fenómeno natural del que se tiene un conocimiento algo más que parcial, en cuanto la sequía preocupa, y de ella se trata, si compromete el abastecimiento de agua de la población —sobre todo urbana— y dificulta, cuando no imposibilita, la producción agraria. Durante las sesiones de trabajo se examinaron los efectos territoriales y económicos de la falta de agua y se abordó la sequía desde una vertiente climática, con especial hincapié en la discusión de aspectos conceptuales, causales y metodológicos.

Así, ante un hecho geográfico de gran variabilidad espacial y temporal, que caracteriza en gran medida el clima de España, en las páginas de este texto se puntualiza acerca de la problemática que encierra el término sequía, dada la polisemia del vocablo según se contem-

* GIL OLCINA, A. y MORALES GIL, A. (eds.) (2001): *Causas y consecuencias de las sequías en España*. Alicante, Ed. Caja de Ahorros del Mediterráneo e Instituto Universitario de Geografía de la Universidad de Alicante, 574 págs.

ple desde una perspectiva climática, agraria, hidrológica, económica, ecológica...; puntualización que se hace extensiva al comportamiento sinóptico de los tipos de sequía establecidos, considerando las peculiaridades que revisten en las distintas regiones del país, al no ser causadas ni por similar situación atmosférica ni provocar las mismas consecuencias. De igual modo, se precisa sobre el comienzo y finalización de los episodios con disminución de lluvias, al tiempo que se fijan valores de reducción de éstas con respecto a la precipitación media habitual, en función de la escala de análisis temporal elegida. De ahí el ponderar la necesidad de fijar umbrales de separación de fases lluviosas de aquéllas que no lo son; umbrales que a su vez permitan la elaboración de un índice geográfico de sequías, que, aunando factores físicos y humanos, posibilite, en última instancia, la gestión de un recurso cuya ausencia no se percibe como riesgo en tanto se mantenga el suministro de agua por aportación subterránea, de desaladoras... En relación con ello, los autores de las ponencias prestan atención destacada a la incidencia de los condicionamientos climáticos en el comportamiento y evolución de los recursos hidrológicos. Numerosas son las consideraciones acerca de las sequías como desencadenantes de múltiples proyectos y realizaciones hidráulicas, tendentes a paliar, con éxito irregular a lo largo de nuestra historia reciente, la escasez de precipitaciones en España.

El tratamiento de estos y otros aspectos, que exceden de la brevedad de un comentario, hace de *Causas y consecuencias de las sequías en España* un estudio científico cuya consulta permitirá superar el desconocimiento existente sobre las mismas, así como proceder a su correcta caracterización geográfica.— AMALIA YANES

* * *

NOGUÉ (Joan) y VILLANOVA (José Luis), editores: *España en Marruecos (1912-1956). Discursos geográficos e intervención territorial*. Prólogo de Bernabé López García. Editorial Milenio, Lleida, 1999, 570 págs.

Con anterioridad a 1956 los escritos de geógrafos españoles sobre Marruecos fueron bien escasos (la propia España no estaba sobrada de estudios geográficos), pero esa escasez se convertiría en ausencia absoluta después de la independencia de aquel país.

El libro que reseñamos tiene por eso un singular interés. Centrado básicamente en las características de la acción colonial en la que fue «Zona de Protectorado Español» en el norte de Marruecos, recoge trece artículos de ocho geógrafos peninsulares y tetuanés (Albet, Chikhi, Cohen, El Abdellaoui, García Ramón, Nogué, Riudor y Villanova) y tres historiadores, que analizan el marco geográfico de la «Zona», la cartografía española de Marruecos, las expediciones y viajes, la organización político-administrativa, las obras públicas y el planeamiento, o los recursos naturales, por citar ejemplos significativos.

Más allá de los propios contenidos, en general de notable interés, este libro colectivo pone de manifiesto la existencia de un núcleo de investigadores del que cabe esperar nuevas aportaciones al conocimiento del país vecino.

Por último, como minúscula aportación, quisiera recordar por mi parte, el interés de un libro siempre olvidado, el del intérprete de nuestro Consulado en Mogador, Cristóbal Benítez, titulado *Mi viaje por el interior de África* (que arranca de Tetuán), publicado en Tánger en 1899.— F. Q. L.

BASIANA (X.), CHECA ARTASU (M.) y ORPINELL (J.): *Barcelona, ciutat de fàbriques*. Barcelona, 2000, 241 págs.

En la ciudad de Barcelona, y en los que fueron pueblos de su llano, la industria, desde el siglo XIX, marcó profundamente el espacio por la reiteración de su presencia y la entidad de los edificios fabriles. Con el tiempo, la centralidad adquirida ha dado pie para la sistemática demolición de gran parte de esos edificios, y aquéllos que por diversas razones han sobrevivido plantean el problema de su posible conservación como parte del acervo patrimonial de la ciudad. Al amparo del *Museu de la Ciència i de la Tècnica de Catalunya* se ha realizado un inventario de ese patrimonio, del que derivó la exposición cuyo catálogo es el libro descrito. En él se recoge información escrita y fotográfica sobre unas 70 fábricas de los siglos XIX y XX, acompañada de textos breves, pero interesantes, sobre la Barcelona industrial, Sants, el gas en la formación del tejido industrial, el aprovechamiento industrial del *Rec Comtal*, etc, buena parte de los cuales se deben a geógrafos (Mercè Tatjer, M. D. López Gallardo, Mercedes Arroyo, Joan Eugeni Sánchez, etc), aparte de otros que son obra de historiadores o ingenieros.— F. Q. L.